

Herrn
Oberbürgermeister
Dieter Reiter
Rathaus



1.6.2016

Antrag Nr.:
Open Library: Modellversuch in München

Der Stadtrat möge beschließen:

Die Landeshauptstadt München führt als Modellversuch das Konzept Open Library in der Bibliothek am Gasteig ein. Die Bibliothek wird im Sinne von Open Library zu einem Ort des Wohlfühlens und der Kommunikation.

Die Öffnungszeiten der Bibliothek am Gasteig werden jeweils in den Morgen- und Abendstunden verlängert. Im Eingangsbereich der Bibliothek wird ein Kartenlesegerät installiert. Kunden erhalten Zutritt zur Bibliothek mittels Lesegerät und Bibliotheksausweis. Zu den verlängerten Öffnungszeiten (open hours) wird das Ausleihen von Medien und ein Verweilen in der Bibliothek ermöglicht. Die Leihe erfolgt digital. Die Anwesenheit von Bibliothekspersonal ist während dieser verlängerten Öffnungszeiten nicht erforderlich. Die Inneneinrichtung der Bibliothek am Gasteig wird ergänzt, um mehr Aufenthaltsqualität zu schaffen.

Begründung:

Das Konzept der Open Library stammt aus Dänemark und wird dort seit vielen Jahren erfolgreich umgesetzt. Kern der Idee ist die Öffnung der Bibliothek mit dem Ziel, einen Ort des Wohlfühlens und der Kommunikation schaffen. Das Lesen und Entleihen von Medien spielt dabei eine sekundäre Rolle (vgl. <http://www.zeit.de/2015/46/bibliothek-daenemark-open-library> vom 30.11.2015). Seit 2014 wird die erste deutsche Open Library in Hamburg Finkenwerder betrieben. (vgl. <http://www.taz.de/!5231356/> vom 23.09.2015).

Ein derartiges Konzept lässt sich auch für die Bibliothek im Münchner Gasteig gut vorstellen. Der Haupteingang des Gasteigs ist täglich 8 bis 23 Uhr geöffnet. Der Zugang zur Bibliothek während der verlängerten Öffnungszeiten (open hours) kann mittels Kartenlesegerät und Bibliotheksausweis ermöglicht werden. Die Leihe und Rückgabe der Medien erfolgt digital. Die Anwesenheit von Bibliothekspersonal ist nicht erforderlich.

München ist eine kulturelle Großstadt und sollte diesen Charakter auch ausstrahlen. Das Konzept der Open Library ist modern und zukunftsgerecht und eignet sich somit sehr gut für die Landeshauptstadt München.

Gez.
Dr. Michael Mattar
Fraktionsvorsitzender

Gez.
Dr. Wolfgang Heubisch
Stadtrat

Gez.
Wolfgang Zeilhofer
Stadtrat

Gez.
Gabriele Neff
Stellv. Fraktionsvorsitzende

Gez.
Thomas Ranft
Stadtrat